

En toda España. . . 150 ptas. al año
 Extranjero. . . 30.00 = al año
 Número atrasado, 10 céntimos
 Número suelto 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza de Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
 Dirección telegráfica: BIEN - MENOR

Año XXVI.

Mahón, lunes 23 de diciembre 1918

Núm. 13.716.

Última NOVEDAD Tipográfica
TIPO-TIMBRAJE
 Impresos en relieve, para membretes y tarjetas a una o varias tintas.
 Única casa en Menorca que posee estos nuevos tipos
IMPRENTA
Manual Sintet Rotger Plaza Príncipe, 11 - Mahón

Acción Social Católica

VIII

Perdonen nuestros queridos lectores, si los tenemos, las digresiones de nuestra pluma, pero son tantos los obreros que necesitan cariños, está tan yermo el campo de acción social ejercitada en favor de los desheredados que no hay clase de estos que pueda considerarse exenta de esta necesidad.

Lo que digamos de zapateros, de bolsilleros, etc., puede aplicarse con igual razón a los panaderos, carpinteros, electricistas, albañiles, en una palabra, a todos. Todos se hallan abandonados y para todos se hace precisa la cruzada de nuestra regeneradora acción.

Las obras humanas, por ser humanas, requieren para su desenvolvimiento intensivo una dosis proporcionada de tiempo y también la ayuda material de un capital pero más que otra cosa, requieren entusiasmo y fe en los que las planteen y sobre todo en los que las ejecuten.

Esta es la historia de las instituciones humanas, y por ende nuestra magna obra ha de pasar por esos frámtes y contar con esos entusiasmos, si la queremos ver agrandada y firme, y que responda en intensidad y extensión a las finalidades económicas que perseguimos.

Ofrecer pues a nuestros obreros al momento, todas las ventajas que con el tiempo ha de traer la implantación de nuestro programa, sería llevarles más lejos en esperanzas de lo que en realidad y en el instante preciso podemos darles.

No queremos engañarles, queremos únicamente hacerles conocer toda la magnitud de nuestros proyectos, que el resultado favorable depende de ellos, sólo de ellos con sólo querer y tener entusiasmos y fe, que todo lo demás se encargará Dios Nuestro Señor de procurar, y por amor de Dios y por cariño a sus hermanos los obreros, nos proporcionarán los buenos católicos de Mahón.

Por lo pronto y para siempre deben saber los trabajadores que no exigimos de ellos más que la unión, que dejamos a su libre albedrío toda clase de derechos políticos y de entusiasmos personales, que no pretendemos arribar a las alturas, mediante sus votos ni escalar empleomanías aprovechándonos de sus fuerzas, aspiramos exclusivamente a protegerles frente a todos los abusos, y a ayudarles con nuestro esfuerzo hasta lograr el santo ideal de su completa redención.

Queremos que todos ellos se conviertan en pequeños patronos, para que el día de una huelga no se vean obligados a mendigar ni necesidades estén de ser socorridos de otra forma que con su propio trabajo; intentamos hacerles fuertes en una palabra, para alejar para siempre de sus hogares, las escaseces de los paros forzados.

Todo esto lo conseguireis, obreros católicos, con la unión que tanto os predicamos, pero con la unión cristiana, que es la base de nuestra incontestable fuerza social.

Agrupados por oficios constituiremos tantos Sindicatos cuantos sean aquellos estando constituidas sus Juntas precisamente por obreros en su mayor parte para que por ellos mismos sean dirigidos y administrados los intereses sociales. Cada Sindicato tendrá su caja social, cuyos fondos se irán formando con el ingreso de las cuotas mensuales, que no pasarán de cincuenta céntimos mensuales para cada uno, y ese tanto por ciento de las ganancias extraordinarias percibidas, que se acumularán al capital social.

Ese capital será propiedad particular de cada Sindicato, que tendrá cuenta corriente con la caja de la Federación en la que depositará mensualmente para mayor unidad todos sus fondos, y en cuya Junta tendrá también su representación genuina el elemento obrero.

Conforme estoy con los pesimistas que todas esas operaciones no podrán llevarse a cabo en el momento que se forme el Patronato y se establezca el Sindicato, pero también estoy seguro que es preciso que se realicen cuanto antes, si es que intentamos dar a nuestros obreros algo más positivo y más práctico de lo que hoy encuentran en sus asociaciones y gremios.

De no hacer esto, bien están como están y no abordemos en nuestro empeño, el proyecto de dirigirlos si es que no entra en esos propósitos la finalidad de ayudarles y protegerles espiritualmente y económicamente por encima de todo.

De uniones espirituales están hartos ya, necesitan ayudas económicas y nosotros debemos dárselas.

P. DE CAMPO.

Mahón y diciembre 1918.

Del ambiente social

Acción y constancia férreas

Reconocido está por todos que la unión es fuerza; que la acción de uno aislado representa lo que una gota en el océano, mientras que la de un núcleo compacto es capaz de remover las aguas e imprimiéndoles fuerza, marcarles sus movimientos adecuados, aunque sobre las mismas se mecieran por mucho tiempo pueblos de singular apatía.

Sabido de todos es, asimismo que, dado el desenvolvimiento de trascendentes acontecimientos, se hacía precisa en España una afirmación de los sentimientos nacionales; que era preciso poner coto a la farsa provocadora de unos elementos que sobre su podredumbre intentaban a asentar a la Patria para derrocarla y demolerla, haciendo luego astillas del Altar y poltronas del Trono, en cuyos despojos pretendían cebarse, poniendo el dogal al pueblo hambriento y sin fe.

Y España reaccionó; y las derechas se preparan para un Gobierno apló y definitivo después de unas alternativas funestas que la han puesto en el borde del abismo revolucionario-socialista.

En ese resurgir feliz y reaccionar benéfico no podía faltar Menorca, harta necesitada de acción decidida y férrea, por la que, depuesta toda mira y mezquindad, todo egoísmo ruin y criminal recelo, se intentara y consiguiera reparar el daño incalculable de una abstención suicida tanto más funesta cuanto prolongada.

No podían los menorquines continuar apáticos, entregados a una inacción criminal, denigrante y vergonzosa, y por ello se han dado razón de su responsabilidad grave que en un día no lejano, debía el pueblo recordarles desbordando

de sus odios y rencores y han respondido al llamamiento generoso de su conciencia y dispuestos a salvar el pueblo y a la Patria se han ofrecido moral y materialmente al movimiento salvador secundado aquí, que ha de tener éxito feliz, no hay que dudarlo, con la ayuda del Cielo y los trabajos decididos, en los que todos cooperan sin miras bajas ni rastreras, puesto que para más nos hizo Dios.

Y el triunfo ha de venir.

Porque la actuación de tal suerte se ha impuesto que no edificar es destruir: prueba de ello, una infinidad de instituciones anémicas pululantes en toda España para las que son ineficaces ya los más activos inyectables.

Precisa trabajar, respondiendo con hechos a las palabras y deseos. En todas partes, en Mahón entre ellas, reconocida esta imperiosa necesidad, se tiende con un interés y firmeza dignos a coadyuvar, a tomar parte en la obra redentora de saneamiento y reconstitución de España.

Por fin ha sido escuchada la voz del pueblo que hace tiempo clama en vano se le proporcione un dique resistente que ponga término a la ceguera destructora de una masa inconsciente y al proceder rastrero y villano de esos litiriteros de la farándula socialista, versados en la filfa y aficionados al timo.

Al obrero hay que darle paz, caridad, trabajo y pan; nada de odios, rencillas o partidos.

Una vez emprendida la acción importa no desmayar ni retroceder, o por lo menos, hacerlo con honra. A las dificultades, que en muchos casos, la ilustración aumenta, se las vence presentándoles el cuerpo, la cara descubierta y elevada con nobleza.

Basta ya de tiquis miquis enredos, de personalismos, de conveniencias egoístas y de ambiciones.

El sacrificio importa, la generosidad, elevación de miras, la acción y constancia férreas, a cuyo paso sucumban pesimismo y necesidades destinadas a ser el sudario digno de una etapa de prostraciones y letargos.

JOSÉ ROMÁN

De la guerra a la paz

Lo que dicen los socialistas franceses

Convencidos del acto de suma injusticia que preparon los Gobiernos de la Entente y con el fin de atajarlo en plena gestión, obreros franceses de la Confederación del Trabajo han tomado acuerdos transcendentales poniendo en el Presidente Wilson la suprema esperanza de que no se lleve a término el plan imperialista que con tanta decisión carician Lloyd George y M. Clemenceau.

Los obreros franceses tienen más fe en Wilson que en sus prohombres y que en los estadistas británicos; de estos políticos revoltosos de la caduca Europa solo esperan para la Humanidad duras manifestaciones de su egoísmo censurable y pequeñas satisfacciones de su vanidad orgullosa a costa del porvenir y de la vitalidad de un pueblo que tiene indiscutible derecho a ser grande, porque lo fué siempre y porque merece serlo; de un pueblo que volverá a ser fuerte pese a quien pese, por ley histórica y por necesidad providencial.

Los obreros franceses saben demasiado que sus prohombres y los estadistas ingleses quieren, como ha manifestado recientemente Lloyd George en uno de sus discursos de propaganda germanófoba, una paz odiosa, con ésta sangrienta de venganzas y represalias; una paz que transpase a la Gran Bretaña la dominación absoluta de todo el vasto imperio colonial de Germania, que dé a Francia e Inglaterra predominio en la extensión de sus productos industriales que signifique para Francia la apropiación de tierras que a más de darle la soñada revancha extiendan su soberanía, que les valga a ambos pueblos apoderarse de lo mejor y más perfecto del material bélico de la nación sometida, así como de los barcos de todas clases mercantes y militares, que posea Alemania, que les dé mucho di-

nero con que resarcirse de gastos y empréstitos al mismo tiempo que equivalga a la total ruina del pueblo enemigo.

Todo esto quieren que signifique la susodicha paz y tan es así que Lloyd George ha tenido la avilantez de decir en el discurso en cuestión que habría que pedir a los alemanes la exorbitante cantidad de unos 600.000 millones de francos.

Como se ve por el dato transcripto y como saben muy de sobra los socialistas franceses en Inglaterra y en Francia se han desatado locamente toda clase de concupiscencias y es preciso e indispensable que una voluntad de hierro, al servicio de la causa de la Humanidad, ponga freno a tan exageradas pensiones y sea vallador de estos inicuos ensueños de imperialismo.

Los obreros franceses piensan acudir a manifestarse ante el Presidente norteamericano, para que frente a los afanes de conquista de los unos triunfe en definitiva la concepción de la paz sobre el principio de la libertad de los pueblos a disponer de sí mismos.

Comandante ETNA.
 13 de diciembre.

Wilson a Europa

Va está en tierras europeas el demócrata Presidente norteamericano; ya pisó el suelo francés y ya ha empezado a recibir el homenaje vocinglero de los que fueron sus aliados en la pasada pelea, de los que deben el triunfo a su intervención en la lucha.

En este homenaje entusiasta hay evidentemente dos cosas muy opuestas: egoísmo y admiración; egoísmo de los que personifican en él el éxito conseguido y al glorificarse se glorifican a ellos mismos, en una egolétrica veneración; y admiración de los que consideran en su persona al pacificador, más que por sus hechos pretéritos, por sus acciones en el porvenir, por su tenacidad en sostener los preceptos que constituyeron el señuelo que atrajo a la paz al pueblo teutón.

- 5 -

Reteña de sangre bermeja,
 Sangre generosa que, en todos los tiempos,
 Generosos pechos en raudal, vertieran
 Pa legarnos rica cosecha de glorias
 que en letricas de oro, guarda la epopeya,
 Pa hacer una España libre, y fuerte, y grande
 y dejánosla luego, en herencia,
 De esa banderica
 que gloriosa y altiva, flamea
 Sobre ese templo de santas virtudes
 que al soldado, amores de nro le presta
 Y, entre la desnuda gloria de las armas,
 Nos manda, severo,
 Con vos que, esaltando todas sus fibras
 En el fondo del alma penetrá:
 «¡Defiende tu Patria
 y muere por ella...»

¡Banderica mía,
 Bandera bermeja,
 Yo he sentido tu voz amorosa
 Y he corrido detrás de tus guías
 Como tortolita, que, al dulce reclamo,
 Acúe, en la selva,
 Y hoy siento, al miráte flotando en el asta,
 H y que tus flámicas alegres ondean
 Y es tu vocecica campana de júbilo
 Que replica a fiesta,
 A fiesta de Madre,
 A fiesta de Reina,
 Que un extraño ritmo me acelera el pecho
 Y que un jueguecito corre por mis venas
 y un gozo mu grande, enjamás sentio,
 El alma me anega,
 Estando sabores de dulzuras hondas
 De dulzuras nuevas!...
 ¡Salve, banderica!, hoy quiero decirte
 Los hondos sentires que en mi alma despiertas,



D. RAFAEL QUINTANA CARRERAS

Falleció a las cuatro y media de ayer tarde a la edad de 52 años

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Juana Dalmedo Orfila, hijas, hijos, hermanas, hermano político, primas, primos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, rogando encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir a la conducción del cadáver al Cementerio Católico, cuyo acto tendrá lugar hoy a las cuatro de la tarde.

Mahón 23 de Diciembre de 1918.

Casa mortuoria: Prieto y Caules, 56.

No se invita particularmente

DOS FIESTAS

En la Academia Mariana

Según se anunció, el sábado a las nueve de la noche celebróse en honor a la Inmaculada Concepción en esta Academia Mariana, una velada literario musical recreativa.

El amplio salón era imposible para dar cabida a la numerosa concurrencia y distinguidos invitados que a tal fiesta asistieron.

Presidió el acto el señor Vice Presidente del Patronato don Francisco Ponsell, acompañado del Director reverendo señor Cardona y representación de ambas Juntas de la Academia.

Después de llenado el primer número del programa consistente en una pieza de música admirablemente interpretada por la orquesta de aquel establecimiento, procedióse a la repartición de premios a los dos mejores concursantes a la exposición de Artes y Oficios que lo fueron los señores Soler y Sintet, quienes recibieron como galardón a su trabajo un bonito reloj de plata y una herramienta para platero respectivamente.

Continuadamente recitó con soltura y buena dicción una poesía titulada «A Maria» el congregante don Conrado Monjó ganando muchos aplausos.

«La Hiena», drama en un acto, arreglo de la obra titulada «El Lobo» llevado a cabo por el profesor de la Academia señor Pascual, mereció grandes muestras de elogio y aprobación, siendo repetidamente llamados a escena los Estanislao que forman el Cuadro Dramático y que en la representación tomaron parte, mereciendo particular ovación la pequeña niña Margarita Sánchez que demostró, aunque chiquirritina, gran soltura y especial gracejo en el desempeño de su cometido.

En su discurso acerca de la democracia cristiana, el academista señor Jansá presentó un bien pergeñado trabajo, acerca tan importante jema de actualidad, que los inteligentes premiaron con grandes aplausos y muestras de aprobación.

Después de breve descanso, la orquesta de la Academia interpretó una nueva composición musical, declamando acto seguido como sabe hacerlo el academista señor Bellot, la sentida poesía catalana titulada «La pesquera», que le valió el final sendas felicitaciones.

En obsequio a la concurrencia procedióse una película cómica, dando con

ello la más completa variedad al espectáculo.

V después del discurso final pronunciado por el Presidente de la Junta Directiva don Miguel Pons Capella, acerca la nueva orientación de la Academia e intensificación de acción social católica, en el que tuvo párrafos felices y muy oportunos, que fueron premiados por los aplausos de la concurrencia, finalizó, el acto, que reseñamos a vuelo de pluma, con la representación de la chistosa pieza cómica «Per no entndre el castallá», que mantuvo en constante risa a los invitados, marchando éstos una vez terminada, completamente alegres y satisfechos de tan amena y atractiva velada.

En las Escuelas Cristianas

Ayer mañana celebróse en el local que ocupan las Escuelas de la Doctrina Cristiana, solemne misa de comunión a la que asistieron los numerosos alumnos de este Establecimiento.

Terminado el acto en una dependencia sirvióse a los concurrentes espléndido almuerzo, reinando en él la más completa alegría y fraternidad cristiana.

Por la tarde a las cuatro y media, dióse una bonita función teatral, poniéndose en escena el hermoso drama «Los Cautivos», admirablemente representado por varios antiguos alumnos, terminando la simpática fiesta con el juguete cómico titulado «Timidito y Francón», que causó la natural hilaridad entre el público.

De nuestros corresponsales

De San Luis

Anteayer mañana falleció, casi repentinamente, después de recibir la extrema unción, nuestro particular amigo y Concejal monárquico don José Ludrini Pons de S'Ullestrá.

El entierro tuvo lugar al atardecer del mismo día, resultando una gran manifestación de duelo como pocas veces presenciámos.

El reverendo clero, con los ornamentos de primera clase, se dirigió al «Centro Católico», donde había sido trasladado el cadáver por ser el socio activo del mismo, ondeando la bandera a media asta con crespón negro.

Gran número de socios y amigos políticos lo acompañaron hasta el Cementerio con sendos hachones, resultando un acto imponente.

Entre el numeroso acompañamiento

Advertisement for Madame Rigoreau, featuring a large cross and the text: 'MADAMME RIGOREAU nee Felicite Therese Augustine Viez. Ha fallecido a las 2 de la madrugada de hoy después de haber recibido los auxilios espirituales E. P. D. Su desconsolado esposo Mr. Julien Rigoreau, Consul General Honorario de Francia, sus hijas Marie Therese, y Marguerite, hijo Louis presentes, hermana, hermanos, sobrino y demás familia antes participan tan sensible pérdida y ruegan se sirvan acompañar el cadáver al cementerio católico que tendrá lugar esta tarde a las tres. Mahón 23 Diciembre de 1918. Casa mortuoria: Consulado de Francia. No se invita particularmente'

juraba el señor Juez nuestro amigo don Pedro Cardona y el Ayuntamiento presidido por el señor Alcalde.

Fue un hombre de honradez intachable, ejemplar católico y Concejal que siempre trabajó con asiduidad y constancia para economizar el dinero del pueblo.

Descanse en la paz del Señor y reciba su señora esposa nuestro más sentido pésame.

De Lluernas

Ayer, cuando el vecindario estaba disfrutando del día y tomando los rayos del sol, a lo lejos se oían, grandes toques de tambor, y al poco rato, que serían las nueve y media y los toques se iban acercando, nos sorprendieron con la llegada de los exploradores que eran en número de más de treinta, haciendo su entrada en este pueblo, recorriendo las principales calles en dirección a la plaza de San Cayetano; una vez allí descansaron, tomando el almuerzo, y al cabo de poco rato empezaron sus prácticas, haciendo gimnasia, carreras pedestres y trabajos varios, reinando entre ellos la más grande alegría y fraternal compañerismo. Serían las trece

cuando el Director dió la orden de la comida; una vez terminado el ágape, dedicáronse los exploradores a varios juegos instructivos y serían las cuatro y media cuando se reunieron para ponerse en marcha, y al llegar frente al Casino se pararon, entrando la mayor parte en el salón donde se pasaba agradable velada y en un intermedio un explorador recitó una poesía, siendo al terminar aplaudidísimo por el público.

A las cinco formáronse en columna, y al toque de los tambores reanudóse la marcha, dirigiéndose a Mahón.

Contenido este vecindario de los exploradores, desea que no sea la última vez que visiten este pueblo.

DE TEATROS

Conforme se había venido anunciando, el sábado por la noche y con «Tosca» debutó en el Principal la compañía de ópera que dirige el reputado e inteligente maestro, ya conocido nuestro don Vicente Petri, del que los aficionados a la buena música guardan grandes recuerdos por su campaña del 1916.

Nuestro público, no ha desmentido esta vez como ninguna su abolengo, su fama de buen aficionado, de inteligente, en el arte lírico, de amante de la ópera, que ha sido y será siempre su espectáculo favorito.

Oireca el salón del Principal un agradable y brillante aspecto, destacándose en los palcos y butacas, numerosas y distinguidas damas y bellas señoritas de la buena sociedad mahonesa, luciendo elegantes toillettes, con las que realzaban sus naturales encantos. Espléndido de luz y de hermosura estaba nuestro coliseo.

Conocidísima la obra llevada a la escena para presentación de la compañía, mayores eran las dificultades con que habían de luchar los artistas que esmeráronse todos en su labor consiguiendo, no tan sólo agradar, sino conquistar ruidosos aplausos, justamente otorgados, puesto que la magnífica partitura de Puccini fué interpretada como pocas veces.

Aunque no pretendamos hacer hoy una crítica detallada de la labor de los artistas, puesto que una sola obra no es suficiente para formar un juicio exacto e imparcial, no podemos prescindir de dedicar unos párrafos al tenor señor Mulleras, artista de valía, de fama reconocida, del que puede decirse que se ha captado ya las simpatías del público mahonés que en la noche de su presentación le prodigó ovaciones calurosas.

Es el señor Mulleras, un artista en la más completa acepción de la palabra. Posee una voz extensa de hermoso timbre, que modula y emite con facilidad. Su escuela de canto es irreprochable y su dicción correcta y clara, uniendo a todo esto un seguro dominio de la escena, pudiéndose apreciar en él, la labor del cantante y del artista, condiciones que no son muchos los que las reú-

Hay que esto decite que tú eres mi corte
Y en el altarico de mi pecho reinas
Y que en el sagrado de mi alma, siempre
Elego amoroso de tu voz resuenas;
Hay que esto decite que te quiero mucho
¡Con toa la vía, con el alma entera!
Por mí, y por los otros almorzados
Por los que te olvidan por los que te apenan
Por que nunca han sentido, ¡insensato!
Lejos de tu abrigo y en ajena tierra,
Onde toco es hostil y es estruendo,
Onde flota orgullosa, otra enseña,
Las banderas nostálgicas que en el alma enciende
De tu sombra quería la ausencia
Ni han sentido que pesa en ella
E' desfér de una tierra estranjera,
¡Salve banderica!, hoy que te iztstiman,
Hay que te laceran,
Hay que se comueven los firmes puntales
Sobre los que, há siglos, gloriosa flimeas,
Yo que soy España, la España genuina
La España que crece, que lucha y que espera
Vengo a tí, a bendarte, a pedestalar,
De mí reho de h'ja la amante firmeza
Y, en altar, mi alma donde venerate
Y, ya firme es udo, mi vía en frenda!
¡Flota, banderica,
Surgas flumeas,
que es roca el peñico de tus hijos, onde
E' vano, se estrellan los barcos!
Las turbas, resacas que suscita el soplo
De la maura tormental
¡Bañe a tremola, bendice a tus hijos
Guía nuestros pasos en la oscura senda,
Oíde amorosa, sobre nuestra cuna
Y, cuando a su seno nos llame la tierra
Ya desmull vayamos junto a nuestros padres,
Guarda nuestro sura sobre nuestra firmeza!

— 7 —

Flota, banderica, enciende tus flamas.
(Sube el telón y la bandera se estre rece)
Busca de las cumbres la región escelsa;
Tú encarnas la patria y es mi patria autorcha
Que las altas cumbres de la Historia la defendi!
¡Flota banderica, mientras te adoramos!
(La bandera sube lenta mientras su na lejano,
Marcha Real de corneta)
¡En pé, hijos de España!, en pé ante la idea!
¡En pé ante la Patria que, en ese estandarte,
Con vivir glorioso, palpita y alienta!
¡Arriba las almas y los corazones!
Y de nuestros pechos suben las pavesas
A aumentar la hoguera de esa flama roja.
Que en el altar santo de la Patria ordea.
¡Arriba los pechos! que ese día tan fauto
Dos madres amantes nos miran en alta:
España, la madre de nuestros caudales
Y María gloriosa, de los cielos Reina,
Que también es madre de nuestros amores
Y también es lumbr de nuestras creencias.
¡Arriba las almas! y esta hora solenne,
Callen las palabras, la lengua enmudezca
Y en la pas de rito, mientras que al flota
Mi santa bandera,
Del fondo del pecho, como un incensico,
La emoción ascleada
Y, ¡flor de mi agro, al sacro con-jaro
De esa voz augusta que en los aires llega,
E' el escondido vegetal de las almas
La oración silenciosa...

Mercedal 8 Diciembre 1918

B. NIETO URRUTIA.

Teléfono n.º 15

CINE ESPAÑA

Salón de Moda

Local ventilado e higiénico, convenientemente desinfectado

ARTE — BELLEZA — ELEGANCIA — FINURA — INTERÉS
Martes 24 Diciembre 1918 — Vermut extra a las 5; sección a las 9

Programa selecto, variado, sensacional.

PRECIOSO ESTRENO

Los huérfanos del puente de Nuestra Señora

Argumento sensacional.—Magnífica interpretación de la gentil y bella De la Ríchi, el afamado Pieri-Rosi y otros renombrados artistas.

Se proyectará además un emocionante programa con magníficas proyecciones de información e instructivas.

Esta semana: Grandes exhibiciones, estupendos éxitos de LOS HUÉRFANOS DEL PUENTE DE NUESTRA SEÑORA y LORENA por la simpática artista Susana Grandá.

Atención.—Próximamente, las selectas exclusivas: LAS VACA JONES DE CHARLOT (gran risa)—EL POBRE VALBUENA—LOS TRABAJADORES DEL MAR, (dos jornadas) y la grandiosísima serie PANTHER.

nan, y que le han valido conquistar un honroso puesto en el mundo del arte.

En su papel de Mario Cavaradosi estuvo admirable, cantando con maestría toda la obra mereciendo aplausos ensordecedores en la preciosa romanza «Recóndita armonía» y en el aria del último acto que se vio precisado a repetir ante los insistentes aplausos.

La bella tiple Carmen Rossi interpretó fielmente el papel de protagonista del drama de Sardou y nos hizo concebir buenas esperanzas como cantante. En el «Visi d'arte» mereció grandes aplausos.

Muy bien el señor Giovachini que con arte, supo encarnar el tipo del Barón Scarpia, cantando con gusto toda la obra y mereciendo elogios su labor que fué aplaudida.

Los demás artistas bien, cooperando al buen éxito de la obra.

Un aplauso al señor Petri que consiguió gran justicia en la orquesta a pesar de haber llevado a cabo más que un ensayo.

Anoche se repitió la obra con igual éxito, viéndose también nuestro teatro rebosante de público.

Debido a batallar en el salón teatro de la sociedad recreativa Casino del Consey la compañía de zarzuela que dirige el actor cómico Paço Salas.

La compañía es flojilla, pero si tienen acierto en la elección de obras puede salir airoso y proporcionar agradables veladas a los socios del Consey.

Paço Salas reanuda su concurrencia con el público, al que proporcionó deliciosos ratos.

MAHÓN

Para conmemorar las bodas de oro sacerdotales del Ilmo. Obispo de Menorca, el Gobernador Eclesiástico y el Cabildo han acordado abrir una suscripción, entre los fieles de esta Diócesis con el fin de obsequiar a nuestro amantísimo Prelado.

La persona que quiera contribuir a la suscripción abierta puede dirigirse a cualquiera de los señores Párrocos de esta ciudad.

El sábado a las tres de la tarde fondó en nuestro puerto procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Mahón».

Dicho buque se ha hecho a la mar esta mañana, a las nueve, emprendiendo viaje a la ciudad Condal con escala en Alcudia.

A la hora de costumbre y ante numerosa y distinguida concurrencia, dió su acostumbrado concierto en el paseo de Isabel II la brillante música del regimiento Mahón 63, que con tanto acierto dirige el músico Mayor don Nadal Torrenell.

A las dos de esta madrugada ha entregado su alma al Creador la bondadosa esposa del representante de Francia en ésta madame Rigoreau, neé Felicité Therese Augustine Viez, después de confortada con los auxilios espirituales.

Numerosas amistades contaba la extinta en esta ciudad, en la que durante su larga permanencia, habiase captado grandes simpatías por su bondad y carácter afable.

El acto del sepelio se verificará esta tarde a las 3, siendo conducido el cadáver desde la casa mortuoria Puente del

BELÉN

Se vende uno de movimiento, tamaño dos metros por uno. Completamente nuevo y en disposición de montarse. Informes: Cos de Gracia, 1 A.

El vapor correo llegado el sábado fué portador de varias reses vacunas para ser sacrificadas con destino al consumo público de esta ciudad.

Ni hoy ni mañana celebrará función la Compañía de Ópera del Teatro Principal.

El miércoles, día de Navidad, se presentarán las triples señoritas Victory, Cervera y Riso y los señores Brunet y Addeletur.

En el vapor «Mahón» han embarcado esta mañana los cumplidos de la Base Naval y buen número de solda-

dos de distintas armas que marchan con licencia.

Por celebrar hoy su fiesta onomástica S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia, las tropas de esta guarnición visten de gala, ondeando el pabellón nacional en los edificios públicos y militares.

La Base Naval ha empavesado y lo mismo el vapor correo «Mahón».

Ha zarpa de nuestro puerto para el de Carígena el torpedero número 14 hasta ahora de apostadero en ésta.

Anoche, en la calle de Santa Rosa, un sujeto completamente alcoholizado, promovió fuerte escándalo en la vía pública, teniendo que ser retirado por varios transeuntes y conducido a su domicilio.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Romanones a París

Madrid 19.—El conde de Romanones ha salido esta mañana para París.

El despacho con Su Majestad fué algo extenso, pues el ministro le hizo una completa descripción de la despedida tributada anoche al conde de Romanones.

También el señor Gimeno dió cuenta al Rey de la llegada a San Sebastián del jefe del Gobierno.

Hablando de este extremo el ministro con los periodistas manifestó que a recibir al conde de Romanones había acudido la Diputación donostiarra, corporativamente y representaciones de todas las entidades locales, así oficiales como particulares y elementos liberales de la provincia.

Figuraban también muchas señoras.

El presidente permanecerá en San Sebastián hasta las tres de la tarde, prosiguiendo su viaje a París, a donde se espera que llegue a las cuatro de la tarde del viernes.

El señor Gimeno terminó manifestando su optimismo por el curso de los acontecimientos tan favorables para España.

Banquete de personajes. Madrid 19.—El embajador de Inglaterra en París ha telegrafiado al conde de Romanones invitándole a que el sábado asista a una comida en su casa en unión de los señores Wilson, Lloyd George, Clemenceau y Sonnino.

La carta de invitación. El texto de la carta que el conde de Romanones ha recibido del embajador de los Estados Unidos, invitándole a ir a París, dice así:

«Querido conde de Romanones: He recibido una carta manuscrita del coronel House, en la que, por encargo de nuestro Presidente, me invita a dirigirme a usted para hacerle presente que se vería muy complacido en recibir la visita de usted en París, en cualquiera de los días 18, 19 o 20 del mes actual.

Me encarga ruegue a usted que le avise tan pronto como llegue a París, a fin de que la entrevista se verifique sin dilación.

Opinión reservada

Preguntado el marqués de Lema acerca del viaje del conde de Romanones a París, se ha excusado de emitir opinión diciendo que no sabía nada más de él que lo publicado por los periódicos.

Respecto al problema de Marruecos, ha dicho que si hubiese continuado abierto el Parlamento, hubiera pedido alguna aclaración respecto al régimen de Marruecos, porque, a juzgar por el último decreto, le parece que el conde de Romanones se encuentra algo desorientado.

En Bolsa. La Bolsa acogió con alisa el viaje del conde de Romanones a París.

El Interior mejoró en 30 céntimo.

En Valladolid. Valladolid 19.—Esta madrugada pasó el conde de Romanones en dirección a París.

Una comisión de ferroviarios que se proponía saludarle, desistió de su propósito en vista de que el presidente del Consejo estaba descansando.

En San Sebastián. San Sebastián 19.—El tren en que venía el presidente del Consejo ha llegado a las 11.30 de la mañana.

La estación estaba llena de gente, viéndose numerosas señoras.

Apenas ha entrado el tren en aguias el público ha prorumpido en aplauso y aclamaciones dándose vivas a Romanones y al buen patriota, mezclados con otros a España y al Rey.

También se ha vitoreado a Wilson, Clemenceau y Lloyd George.

Entre los que esperaban al conde de Romanones figuraban el Ayuntamiento presidido por el alcalde, la Diputación provincial con su presidente, marqués de Valdespina, el diputado por San Sebastián, don Horacio Azqueta, el marqués de Roca-verde, el arquitecto señor Uriza magistrados, todas las autoridades



Hoy lunes 23 de Diciembre. A las nueve. Última exhibición de la colosal película en cinco partes del famoso programa «Ajuria»

EL TREN DE LA MUERTE

Genial interpretación de la actriz norteamericana Anita Stewart. En esta cinta puede el público contemplar una emocionante catástrofe ferroviaria de una absoluta realidad.

Miércoles 25: Natividad de Nuestro Señor. Dos colosales sesiones: a las 5 y cuarto y 8 y media. Estreno de la preciosa cinta dramática en 4 partes de la acreditada marca «Blue-Bart»

AMOR QUE VUELVE

Genial interpretación de la preciosa artista Dorotea Phillips. Completarán el programa otras películas de gran éxito. Después de la última sesión GRAN BAILE GRATIS a los señores concurrentes y bonito REGALO A LAS SEÑORITAS.

Jueves 26: A las 5 y cuarto y 8 y media.—Grandiosas sesiones con estreno de la hermosa cinta LA NOVELA DE UN PERRO POBRE. Sábado 28, a las 5 y cuarto y 8 y media.—COLOSAL ACONTECIMIENTO.

des, diferentes comisiones y un gentío que pasaba de 3.000 personas.

El presidente del Consejo que se mostraba muy complacido de este cariñoso recibimiento, ha ocupado el automóvil del señor Azqueta y ha recorrido el paseo de Salamanca, dirigiéndose después al hotel María Cristina, donde ha almorzado invitado por el señor Azqueta, haciendo declaraciones importantes sobre el porvenir de España.

A las 8.30 ha salido el conde de Romanones para Irún, desde donde seguirá su viaje a París.

En Irún ha sido también objeto de una afectuosa demostración de simpatía, dándose vivas a España, al Rey, al conde de Romanones y al gran patriota.

Nota oficiosa del Gobierno. Enérgica defensa de los intereses nacionales.

Los ministros en una nota oficiosa han declarado que han visto con disgusto las conclusiones aprobadas por la Mancomunidad.

En la nota especialmente siguen afirmando los ministros que si empleásemos medios violentos e ilícitos se procederá con energía en la defensa de los intereses nacionales.

Noticias de España

Madrid 22. Nota oficiosa del Gobierno. Enérgica defensa de los intereses nacionales.

Los ministros en una nota oficiosa han declarado que han visto con disgusto las conclusiones aprobadas por la Mancomunidad.

En la nota especialmente siguen afirmando los ministros que si empleásemos medios violentos e ilícitos se procederá con energía en la defensa de los intereses nacionales.

Del Extranjero

Madrid 23. Romanones satisfecho. El plan de la Liga de las naciones.

París.—El conde de Romanones se ha mostrado satisfechísimo del plan de la Liga de las naciones que expusole el Presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson y que puede influir beneficiosamente en el porvenir de España.

AVISO. En la inspección de instalaciones que esta Sociedad viene practicando, se observan abusos de consideración que perjudican grandemente a los abonados de buena fe.

De continuar tales abusos nos veremos obligados a interrumpir la corriente a las instalaciones donde se gaste mayor cantidad de fluido del que les corresponde, por emplear lámparas de mayor consumo del debido u otro fraude cualquiera.—Francisco F. Andreu y C. S. en Cta. 1-7

Noticias de España

Madrid 23. Fallecimiento del Arzobispo de Tarragona.

Ha fallecido el Arzobispo de Tarragona, siendo verdaderamente edificante la muerte de tan ilustre Prelado.

El cadáver ha sido expuesto en la capilla ardiente siendo visitadísimo, mostrando todos el profundo pesar que la muerte del preclaro Prelado ha causado.

La gratitud francesa hacia el Rey. Se ha entregado a S. M. el Rey don Alfonso XIII una me-

dalla de gratitud francesa por el noble proceder del Monarca español, durante la guerra, preocupándose de llevar a los hogares franceses, un alivio, facilitando noticias de los desaparecidos, dando consuelo a los padres a los que la guerra había arrebatado alguno de sus hijos, interesándose por la suerte de los prisioneros.

El conde regresa a París.—El conde de Romanones regresa a España después de cumplido el objeto de su viaje que era el de conferenciar con Mr. Wilson.

Lo que dice la prensa francesa. La prensa francesa al tratar del viaje del Presidente del Gobierno español a París dice que éste obedece a acordar la asistencia de España a la conferencia de la paz, para resolver sobre Marruecos y de acuerdo con Francia ejercer un protectorado mancomunado.

La masonería portuguesa. Lisboa.—El asesino de Sidonio Paz ha declarado comprometiendo con sus declaraciones la masonería portuguesa, instigadora del crimen perpetrado en la persona del Presidente.

PRENSA ASOCIADA. La Eléctrica Mahonesa. AVISO. En la inspección de instalaciones que esta Sociedad viene practicando, se observan abusos de consideración que perjudican grandemente a los abonados de buena fe.

De continuar tales abusos nos veremos obligados a interrumpir la corriente a las instalaciones donde se gaste mayor cantidad de fluido del que les corresponde, por emplear lámparas de mayor consumo del debido u otro fraude cualquiera.—Francisco F. Andreu y C. S. en Cta. 1-7

AVISO. El renombrado cocinero don Bernardo Rotger pone en conocimiento del público que, a partir del día de hoy, abre el restaurant del «Casino Nuevo Centro», calles de Wilson número 34 y Norte número 2, donde servirá toda clase de comidas a precios económicos, sirviéndose también a la carta día y noche. 1-5

Santoral. Santo de hoy.—El beato Nicolás Factor y Santa Victoria virgen. Santo de mañana.—Santos Gregorio presbítero y Eulimio. Tarjetas de última novedad encontrará usted en esta Imprenta.

